

## **Marmoutier au Moyen Âge**

### **Nouveaux regards sur l'abbaye et son bourg**

Marmoutier est d'abord connue pour son abbatiale et son massif occidental roman, symbole de la puissance de l'abbaye bénédictine aux XI<sup>e</sup>-XII<sup>e</sup> siècles. Mais elle fut aussi une ville et une seigneurie.

Pourtant, des pans entiers de son histoire médiévale sont encore mal connus. Une journée d'études consacrée à Marmoutier le 22 octobre 2024 proposait de faire connaître de nouvelles sources et d'en réinterroger d'autres, de faire redécouvrir des acteurs de l'histoire de l'abbaye et du bourg ainsi que certains aspects de la vie quotidienne.

Grâce aux apports des sources écrites et archéologiques, les auteurs présentent l'évolution topographique de l'abbaye et du bourg au Moyen Âge, le récit de la fondation de la communauté bénédictine, la vie liturgique, ses institutions caritatives, ses relations avec la famille noble des Geroldseck et la papauté, son rôle dans la guerre des Paysans. Cet ouvrage se veut une invitation à plonger dans le Moyen Âge maurimonastérien.

Ouvrage publié avec le soutien de la Région Grand Est, de la Ville de Marmoutier, de l'université de Strasbourg – UMR 3400.

